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　　接受到這麼好的供養，在我們佛門的規矩，接受供養之後，我
們一定有法供養回報。
　　我剛才聽到通師給我介紹，道場在修行方面是用小乘，在弘法
方面是用大乘。這種修行的理念是釋迦牟尼佛的願望，釋迦牟尼佛
在《佛藏經》裡面告訴我們，「不先學小乘後學大乘，非佛弟子」
。那佛教今天的衰微，大家都是能夠覺察得到的。佛教為什麼會衰
？就是沒有遵守釋迦牟尼佛的教誨。
　　在中國，佛教傳到中國已經有兩千年的歷史。在傳到中國的時
候，小乘非常興盛。在隋唐的時代，小乘有兩個宗派是學佛同學必
須要修學的。這兩個宗派在唐朝中葉以後就衰了，在中國出家、在
家的都不用這個方法了。那是不是違背了佛陀的教訓？中國的祖師
大德們，他們用儒、用道代替小乘。所以在這一千多年來，差不多
將近一千七百年來，中國歷代高僧、在家學佛的高士，高僧高士是
人才非常之多，所以大乘佛教在中國就特別的興旺。
　　可是在我們最近這一個世紀（一百年來），佛法在中國逐漸衰
了。衰的原因，現在無論中國，無論是出家、在家，他也不學儒，
也不學道，也不學小乘了，所以把修行的根丟掉了。我們在國際上
走了這麼多年，看到許許多多地方，我們同修的修學都有了問題。
所以在最近這些年來，差不多將近十年了，我們特別提倡儒家的《
弟子規》跟道家的《感應篇》，跟佛法的《十善業道》，這是我們
修行的根！這些確確實實是代替了小乘，而且它在理念上比小乘還
要殊勝，用這個來進入大乘佛法就沒有問題。
　　特別在最近這幾年，這個社會動亂很嚴重，災難很多、很頻繁



。我們最近訪問許多宗教的長老們，他們都問我，對現前社會的動
盪跟這些頻繁的災難，佛教是怎樣的看法？那佛在經典裡面告訴我
們，我們所看到的、所接觸到的、所感受到的都是屬於果報。果報
一定有因，因是什麼？佛經上給我們講的貪瞋痴慢。貪瞋痴大家都
曉得，佛經把它看作三毒，貪瞋痴三毒煩惱。那佛在經典裡面跟我
們說得詳細一點，說了五個字，貪瞋痴下面有慢、有懷疑，有慢、
疑。這個疑就是對於佛教的疑惑，對於佛經典的疑惑，對於釋迦牟
尼的疑惑。這是一切災難的根源，我們把這些斷掉、放下了，災難
就可以化解，災難就可以減輕。
　　佛在大乘經裡面告訴我們宇宙的起源，萬法的起源，我們生命
的起源，都講得很清楚、很明白，經典裡面常常講這是「心現識變
」。《華嚴經》上佛常常講，「一切眾生本來是佛」，這個觀念非
常非常重要。所以我們常常看一切眾生都是佛。那他為什麼還做些
壞事？還要六道輪迴？這是因為他迷了自性。因為迷了自性，把佛
的國土就變成了六道輪迴。那個迷的現象就是妄想分別執著，在一
般大乘經裡面講見思煩惱、塵沙煩惱、無明煩惱，這三種煩惱跟《
華嚴經》上講的妄想分別執著是一樣的事情。修行的法門很多，有
八萬四千法門，無量法門，無論是哪個法門，佛都是叫我們放下見
思煩惱，放下塵沙煩惱，放下無明煩惱，這個人就成佛了。所以今
天許許多多這些災難的原因就在此地。
　　我們自己非常幸運這一生能夠得人身，能夠聞到佛法，把這一
切法的真相，我們從佛經裡面真正覺悟過來，明白了。我們一定要
依照釋迦牟尼佛的教訓去修行，我們的心量要拓開，不要再想自己
。這個世間災難再多，這是眾業所感召的。我們在大乘佛法裡面修
學，一定要覺悟，真正的覺悟，真正覺悟的人是活在當下，沒有過
去，沒有未來。你能夠常常這樣的想，你的心跟道就相應。我就在



今天，一定要把佛陀的教育真正做出來；做出來是自度，做出來給
別人看就是度他。所以在今天這個世界弘揚佛法，是要把佛法做出
來給別人看，用口說人家不相信，不能接受。我們不但要求自己要
做，我們還要做好樣子給其他宗教看。
　　很多宗教的領袖都很有智慧，他看到我們的做法、聽到我們的
說法，都很相應、都很歡喜。所以我們一定要有一個正確的觀念，
世界上所有宗教的創始人都是佛菩薩應化的。所以對任何宗教不可
以批評，不可以毀謗，批評它、毀謗它就是謗佛、謗法、謗僧。我
們看到宗教裡面供養的神，那就是佛的化身，他們的經典都是佛說
的，他們的修行人都是僧寶。我們要以這樣的看法，不要用分別心
，不要有執著。我們學得謙虛，學得尊重別人、愛別人、關懷別人
、照顧別人，跟大家互助合作，這個世界才會有和平，這個世界就
會有和諧，就會有幸福。這是諸佛菩薩普度眾生，三寶的願望，是
要我們從我們自己身上做出來。
　　今天我非常感謝。大家在方丈和尚領導之下，相信都會有成就
，對於佛教、對於宗教、對於整個社會都會做出很好的貢獻。謝謝
大家，非常感謝。


